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■见习记者 潘凌峰

市治水办常务副主任丁良才昨做客《瑞网议事厅》

“五水共治”需要全民参与全民监督

昨日上午，市府办副主任、市治水办常务副主任、市温瑞塘河

管委会主任丁良才来到本报5楼演播厅做客《瑞网议事厅》特别节

目，就近年来我市“五水共治”进展情况及面临的困难、河道污染

和市区内涝的成因及根源等问题与广大网友进行互动和交流。

丁良才在访谈中表示，“五水共治”建设是一项全社会性的、

复杂的综合性工程。治水工作是政府和部门的职责所在，同时也

是全民责任所在。这不仅需要老百姓的积极参与，更需要全民监

督。丁良才希望借《瑞网议事厅》的平台，呼吁全市人民，本着对

家乡的青山绿水的怀旧之情，本着对环境负责的态度，共同投身

我市的水环境治理工作，坚决向污染宣战，坚决与破坏水环境的

违法行为做斗争，早日还瑞安市民一个山清水秀的美好家园。

网友“安阳大龙虾”@瑞
网议事厅微博：今年来，

我市一些“五颜六色”的

河流被曝光，像“红河”、

“黄河”、“牛奶河”、“黑

河”。我市每年都投入很多

钱来治理河道污染，为何

效果不好？

丁良才：我市自1998

年就开始治理市区的环城

河水系和温瑞塘河水系，

确实也投了不少钱，实施

了生活污水、垃圾收集和

处理系统工程，在一定程

度上遏制住水质的恶化，

但全面治水工作今年还只

是迈出第一步。

河 道 水 体 变 红 、变

黄、变白、变黑，主要原因

还是岸上的问题，水污染

“表在水里、根在岸上、关

键在人”。一是有关部门

对重污染工业行业的监

管不到位，导致个别企业

主偷排废水；二是我市还

有很多地方未实施截污

纳管工程，生活污水直接

进入河道，特别是一些断

头河和盲河，导致河流变

成黑臭河。三是生活垃

圾乱扔乱丢。

今年，我市通过加大

环境执法和监管工作力

度，今年因污染水环境获

刑 的 有 25 人 。 同 时 ，我

市加大水政、城建执法工

作力度，拆除河道违章。

下步，我市各有关涉水执

法部门将继续加大力度，

对污染河道的违法行为

坚决“零容忍”。

微 博 网 友“ 我 没 有
MSN”：莘塍街道黄家浃

河 河 面 出 现 大 量 漂 浮 物

体，有一股刺鼻异味。

丁 良 才 ： 黄 家 浃 河

是莘塍街道办事处今年

列 入 整 治 的 4 条 黑 臭 河

之一，这条河污染的根本

原因是此地未实施截污

纳管工程，生活污水和沿

河三产废水直排入河；二

是该河现在是一条断头

河，水体流动性很差，导

致污染物堆积。莘塍街

道办事处将实施黄家浃

河至河口宫河连通工程，

并通过截污纳管，减少生

活污水、废水排入。这两

项工程竣工后，水质将明

显改善。

网友提问：经常看到

河道里有很多管子一样的

东西，有时候还会向外冒

出深颜色的液体，这是污

染吗？这些管子是做什么

用的？

丁良才：瑞安平原河

道确有很多管子，其中大

部分是建筑泥浆输送管，

还有一些是河道清淤的

泥浆输送管。以前，温瑞

塘河流域和环城河有十

几家泥浆运输单位，他们

通过这些管子把泥浆送

入飞云江和东海，偶尔也

会发生泥浆漏排入河的

情况。市政府已要求建

筑泥浆统一运至位于丁

山三期的临时消纳场消

纳、利用。目前，各运输

单位正在清理河道中的

泥浆管道，下步，市治水

办将督促市政园林部门

和水利部门对这些管子

实施限时清理。

网友“瑞安张三叔”：
这几年，瑞安城区下一场

雨就内涝，来一次台风就

“看海”，这是什么原因造

成的？

丁良才：这个问题不

仅网友们关心，市政府和

全市人大代表、政协委员

都 非 常 关 注 。 去 年“ 菲

特”台风给我市防洪排涝

工作敲响警钟。我市为

何会出现内涝问题？一

是瑞安近年来在城市防

洪工程建设上下了很大

的工夫，建起了 100 年一

遇 的 海 堤 ，建 起 了 50 年

一遇的飞云江滨江防洪

工程。去年三期闭合后，

瑞安城市的防洪问题得

到解决，但同时带来了内

涝问题。

二 是 近 30 年 ，瑞 安

城市建设粗放，只重视地

上的建设，轻视地下的基

础设施建设，重视岸上的

道路建设，轻视河流的水

路建设，导致城市水域面

积严重不足。

三是城市建设造成

河道的保护范围退界不

足，一些小区把河道保护

范围也纳入小区管理范

围，严重影响今后河道的

疏浚和加宽。平原河网

上也存在一些违章和卡

口，导致水流动性变差。

四是一些河道久未

清淤和疏浚，河床变高，

蓄水能力减弱。

五是城市排水管网

淤塞、破裂情况较多。

对污染河道行为“零容忍”

黄家浃河将得到有效治理

限时清理泥浆输送管

城市内涝由多方原因造成

根据省、温州市的要求，

我市成立了由市委书记、市长

任组长和第一副组长的“五水

共治建设美丽浙南水乡领导

小组”，下设办公室（简称治水

办）和十大建设整治攻坚组。

市治水办和市温瑞塘河管委

会合署办公，十大建设整治攻

坚组分别设在与治水有关的

环 保 、水 利 、市 政 等 职 能 部

门。市治水办承担领导小组

的 日 常 工 作 ，主 要 指 责 是 统

筹、协调、指导、监督、考核全

市的“五水共治”工作。

相关链接：市治水办职能
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